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从外贸到农产品
他一直走在创业的路上

1997年学校毕业进入职场，王金均的外贸之路和不少
宁波人有相似之处：从国企起步，在民营企业中得到突破
和发展，并在甬商基因的影响下，走向创业之路。

在王金均的名片上，他既是宁波瑞汇经贸有限公司的
总经理，也是宁波托漫斯针业有限公司的总经理，还是一
家进出口公司的副总经理。而他最新的身份，则是宁波均
豪农业科技有限公司创始人。

瑞汇经贸有限公司是王金均创立的第一家公司，成立
于2008年。十年的外贸生涯，让他拥有了自立的资源。

“在宁波，外贸公司的创业大多数是自然而然的结果。”
瑞汇经贸侧重美国市场，产品以烘培和针织工具为主，走
的是小而精路线，2018年营业额3000万美元左右。

20多年与外贸打交道，让王金均积累了财富的同时，
也让他意识到了未来瓶颈所在。

“这两年国际贸易环境复杂多变，比如我们一款出口美
国的圣诞灯，去年出口额600万美元，今年本来预计可以
达到700万美元，但因为关税影响，今年的单子整个没
了。针织工具这块，也要重新商谈价格。其实两年前，我
就在做外贸生意的同时寻找新的方向了。”

选择农产品，有偶然性，也有必然性。
“说起我老家，很多人都知道，正是这两年成了网红村

的奉化新建村。芋艿、水蜜桃、雷笋、草莓，奉化农产品
资源丰富，但农户想要靠农产品增收并不容易。就说雷
笋，附近农户都会烤笋，每年春天，油焖笋的味道就会飘
荡在村子里。但烤了以后销路在哪里，农户往往考虑不
多。鲜笋的买卖也不好做，去年，鲜笋的收购价一度只有
0.5元一斤，而随随便便找个小工，成本也要300元一天，
算下来，农户没钱赚，到最后宁可烂在地里也不愿意去
挖。往年，我也会自己收一些油焖笋来，送送客户或者朋
友，就连北方的朋友吃了都说味道好。大概是农民出生的
一种情怀吧，我就想那就做农业吧，再次创业如果能帮到
乡亲们增产增收，也是一件好事。”

于是，2018年，宁波均豪农业科技有限公司成立，并
注册了农产主义的商标。在农产主义的商标设计上，还有
这样一句宣传语：“为家乡代言 让食品安全”。这，就是
王金均再次创业的初心了。

今年，是农产主义正式运营的第一年，王金均委托生
产了50万瓶油焖笋，“这个量，超过绝大多数企业油焖笋
的年销量了。让我高兴的是，因为我们的收购，鲜笋批发
价从去年的0.5元/斤涨到了今年的1.1元/斤，至少农户增
收了。”

不是每个人都能成为独角兽
但我们可以在一个角落里有所改变

在均豪成立之前，王金均为了提升自己在农业农产品
领域的知识水平，做了一件事情：2018年初，报名中国农
业大学MBA，重新学习。这个选择让他受益非浅，并感叹

“一定要不断学习，这个过程中会遇到很多有想法的人”。
“我在农大MBA的同学，基本上都是本省农业企业里

面排名靠前的，和他们交流，帮助很大。”更让王金均感恩
的，是教授付文阁。“他既是一名学术型老师，又拥有丰富
的实操经验，同时在农业智能化方面有很多理论和实践。”
付文阁是中国农业大学经济管理学院教授，曾任华西希望
集团执行总裁。

如今，王金均一边忙着原有的外贸生意，一边在农产
品领域边学边走，遇到困惑了，还会和同学老师交流交
流，每次MBA班的课，都会很认真地去学。营销战略、
人脉资源战略等主题性课程的学习和分享，固然让人有所
收获，但影响王金均更深的，是教授付文阁的一个观点：
不是每个人都能成为独角兽，但至少我们可以在其中一个
角落里有所改变。

“做了以后才知道，做农业公司其实很累。但是正如老
师说的，我们可以在一个角落里寻求改变，相比单纯地做
企业赚钱，他又有特别的意义，你可以称之为情怀吧。”

农业标准化、智能化
要做的事情很多，得一件件来

为什么说做农业公司比一般公司更累？
“因为这个市场缺乏标准，做起来就很难。”
在做油焖笋的过程中，王金均深切地感受到了农产品市场

小、散、乱的特点和问题。
“你打开淘宝或者微信，卖油焖笋的链接很多，价格高一点的

120元一箱（每箱6瓶），便宜一点的，70-80元一箱也有人卖。这
些很多都是农户自己制作的，有多少卖多少，一般不会去考虑人工
等其他成本问题，他就算各种原材料的价格，快递的价格，差不多
就好了。但我们规模化生产，就一定会产生人工成本、管理成本、
品牌运营和维护等各种成本，如果同样的定价，就没法做了。对于
农户来说，你提高价格问他收购他当然乐意，但转眼他也会低价卖
给别人，因为农产品的原料价格不像工业品那么明确。”

“我和老师也探讨过这个问题，我们必须做品牌做品质，区
别于现有的产品和定价。”

除了生产环节，平时的保存对于食物品质也至关重要。为了保
证农产品的新鲜度，均豪运用了恒温仓储技术，潘火和奉化两个仓
库均为恒温仓库，常年温度16~18摄氏度，适合存放需要常温保存
的产品。

做企业的人都知道有一句话：一流的企业做标准，二流的企
业做品牌，三流的企业做产品。王金均想要做的一件事情正是标
准化。但在农产品这个领域，制定标准并不容易。

以油焖笋来说，为什么要制定标准？制定标准有什么好处？所
谓的标准化，按照百度百科的解释，是指在经济、技术、科学及管
理等社会实践中，对重复性事物和概念通过制定、发布和实施标
准，达到统一，以获得最佳秩序和社会效益。简单来说，用什么样
的笋、什么样的酱油和食用油，以何种比例生产，如何进行卫生检
验，如何包装和保存，售后出现问题怎么解决？当所有流程都按标
准进行，就不会出现消费者吃到这一瓶和那一瓶口感不一、因为没
有卫生检验而担心食品安全等等问题了。

但是对刚刚创业的均豪来说，想要在一个区域性产品上制定标
准，并不容易。所以，王金均希望能联合奉化主要做油焖笋的企
业，成立联盟，共同制定标准化。

“为什么象山红美人能卖到40元一斤还供不应求，油焖笋价格
却上不去？这很值得思考。”

在王金均看来，消费升级背景下，中国的农业必须有所改变。
“农产主义未来的发展计划，希望能和地方政府合作，真正做一

些大农业的事情。”
钧豪还与浙江省公益扶贫基金达成了合作，如果原材料主要

来源为欠发达村落的农产品销售金额达到800万元，浙江省公益
扶贫基金就会给与钧豪15%的匹配，也就是120万元的补助。

“这样，我们在市场化运作农产品的同时，也可以实实在在帮助
到欠发达地区的农户，我们认为这是一件很有意义的事情，比简单
的扶贫更有长远意义。”
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1、N次创业后，为什么瞄准农业市场（创业经历）
2、从一瓶油焖笋运营折射出中国农产品市场目前存在的

不健康痛点（行业观察）
3、消费升级下，如何真正让农业市场实现良性循环？

（未来趋势）
4、农业领域创业者需要具备的情怀素质（创业感悟）
5、如何经营好“小而美”的农业经济？（根据实践经验）
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